Faunenbeziehungen zwischen dem himalayischen und dem pamirischen Primärzentrum am Beispiel der Laufkäfergattung Bembidion 

(Coleoptera: Carabidae)
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Die Besonderheiten der Entwicklung von Endemismus in den beiden bedeutenden ostpaläarktischen Primärzentren der Biodiversität Tibet/Himalaya und Pamir/Tjanshan werden am Beispiel jener paläarktischen Bembidion-Arten diskutiert, die an kaltstenotherme Bedingungen adaptiert sind.  Es gibt zwei verschiedene Typen solcher Bembidien:

1. Arten, die an die Bedingungen des holarktischen (oder eurosibirischen) Tundrals adaptiert sind (Untergattungen: Plataphodes, Plataphus, Hirmoplataphus, Blepharoplataphus u.a.) auf der Basis einer alten temperaten Fauna.

2. Arten, die an die bedingungen des Oreals der Hochgebirge (alpin-nival) adaptiert sind; diese Adaption fand in Verbindung mit der Alpidischen Faltung im Tertiär statt, die vom West nach Ost verlief (Atlas, Alpen/Karpaten, Kauskasus, Pamir/Tjanshan, Tibet/Himalaya) auf der Basis einer subtropisch/tropischen Fauna (endemische Untergattungen der alpidischen Faltung: Bembidionetolitzkya, Testediolum, Pamirium, Euperyphus u.a.). Während der Eiszeiten waren beide Typen in Mitteleuropa und Mittelasien gemischt worden, aber danach zogen sich die tundralen Elemente nach dem Norden zurück, während die orealen Elemente zurück in die Hochgebirge gingen. Mit Ausnahme von wenigen heute arktisch-alpinen Arten des Tundrals, welche als Relikte in separierten Fundstellen in den Ostalpen oder den Karpaten vorkommen, fehlen diese tundralen Elemente völlig im Kaukasus, im Pamir/Tjanshan und im Tibet/Himalaya. Andererseits kennen wir nur 1 alpidisch-oreales Element (Subgenus: Testediolum), das rezent als Endemit im Altaj, welcher die Südwest-Flanke des Eurosibirischen Tundrals bildet, vorkommt.

Den ersten Versuch einer faunistischen Gliederung der Palaearktischen Region auf ento-mologischer Grundlage enthält die Arbeit von Semenov-Tjanshanskij (1936), der Pamir und Tjanshan in die „Mittelasiatische Subregion“ einbezieht, aber Himalaya und Tibet zur Palaearchaearktischen Subregion zählt. Moderne Autoren sind stärker konzentriert auf  die innere Struktur der Irano-Turanischen (Michailov & Lobanov 1988) oder der Tibeto-Himalayischen Super-Provinz (Martens 1979). Der beste Experte für die Entomofauna Mittelasiens (Kryzhanovskij 2002) gruppiert Teile beider Zentren in einen „Mediterranen Bezirk“, aber untergliedert einen Teil der  Mittelasiatischen Gebirge (Turkestan-Kette, Hindu-kusch) als „Irano-Turanische Überprovinz“  und dem gegenüber den Tjanshan und Tibet als „Zentralasiatische Überprovinz“. Der Himalaya gehört dagegen zum getrennten „Ostasiatischen Bezirk“ (Kryzhanovskij 2002).

Basierend auf der Relation zwischen der Anzahl lokaler Endemiten der Hochgebirge und der Zahl gemeinsamer Arten mit  benachbarten Regionen ist es möglich, primäre und sekundäre Zentren der Faunen-Differenzierung zu klassifizieren. So wird das Tibeto-Himalayische Primär-zentrum gut charakterisiert durch die höchste Anzahl von Endemiten und durch älteren höherrangigen Relikt-Endemismus (Amerizus/Tiruka). Die Anzahl der mit dem benachbarten Pamir-Tjanshan übereinstimmenden Arten ist sehr gering, während die Zahl der gemeinsamen Arten zwischen dem Pamir-Tjanshan-Zentrum  und dem Kaukasisch-Armenischem Zentrum deutlich höher ist. Eine geringere Zahl lokaler Endemiten in jeder der Provinzen und sehr enge Beziehungen zwischen der Afgano-Turkestan-Provinz und der Tjanshan-Provinz  lassen keine klare Position erkennen, ob ein einheitliches Pamir-Tjanshan-Zentrum exitiert oder nicht. Aber die Unterschiede zwischen dem Pamir-Tjanshan-Zentrum und dem Alaj-Sajan sind sehr deutlich, die Grenze bildet die Dzhungarische Pforte.

Faunistic relations between the Himalayan and the Pamirian primary centre

exemplified by the ground beetle genus Bembidion (Coleoptera: Carabidae)
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The distinctiveness with respect to development of endemism in the two important eastern palaearctic primary centres of  biodiversity (Tibet/Himalaya and Pamir/Tjanshan) are discussed exemplary for those Bembidion species of the palaearctic region, which are adapted to cold-stenothermic conditions. There are two different kinds of such Bembidion species: 

1. Species which are adapted to the conditions of  the holarctic (or Eurosibirian) tundral (subgenera: Plataphodes, Plataphus, Hirmoplataphus, Blepharaplatophus etc.) on the base of an old “temperate” fauna. 

2. Species which are adapted to the conditions in the oreal of  high-alpine regions (alpin-nival). This adaptation took place in connection with the alpidic elevation in the Tertiary, proceeding from west to east (Atlas, Alps/Carpatian Mountains, Caucasus, Pamir/Tjanshan, Tibet/Himalaya) on the base of a subtropic or tropic fauna (endemic subgenera of the alpidic elevation: Bembidionetolitzkya, Testediolum, Pamirium, Euperyphus etc.). During the glacial periods both kinds of species were mixed in Central Europe and in Middle Asia. Afterwards the tundral elements went back north, whereas the oreal elements went back to the higher mountains. With the exception of a few number of  recent arcto-alpine species of the tundral, which occur as relicts in separate localities of the Eastern Alps and the Carpatian mountains, these tundral elements are total missing in the Caucasus, in the Pamir/Tjanshan and in Tibet/Himalaya. On the other hand we know one alpidic oreal element only (subgenus: Testediolum) that is recently occurring as an endemic species in the Altaj mountains that form the south-western edge of the Eurosibirean tundral.

The first attempt of a faunistic classification of the palaearctic region on entomological basis was made by Semenov-Tjanshanskij (1936), who incorporated the Pamir and Tjanshan mountains into the Middle Asiatic subregion, but the Himalaya and Tibet mountains into the Palaearchaearctic subregion. 

Modern authors focus more on the internal structure of the Irano-Turanian (Michailov & Lobanov 1988) or on the Tibeto-Himalayan superprovince (Martens 1979). Kryzhanovskij (2002), being the best expert for the entomofauna of Middle Asia, groups parts of both centres into a “Mediterranean district”, but subdivides a part of the Middle Asiatic higher mountains (Turkestan Range; Hindukush) as “Irano-Turanian superprovince” and on the other side the Tjanshan and Tibet as “Central-asiatic superprovince”. The Himalaya belongs to the separate “East-Asiatic District” (Kryzhanovkij 2002).

Based on the relation between the number of local endemics of high-alpine species and the number of species that are shared with neighbouring regions, it is possible to classify primary or secondary centres of fauna differentiation. Thus, the Tibeto-Himalayan primary centre is well characterized by the highest number of endemics and by older high-ranking relict-endemism (Amerizus/Tiruka). The number of  species shared with the neighbouring Pamir-Tjanshan is very low, whereas the number of  species shared with the Pamir-Tjanshan-centre and the Caucasian/Armenian-centre is clearly higher. A fewer number of local endemits in each of this provinces and the very close connections between the Afgano-Turkestan-province and the Tjanshan-province both do not allow for a clear conclusion with respect to the existence of an unitary Pamir-Tjanshan-centre. But the differences between the Pamir-Tjanshan-centre and the Alaj-Sajan are very clear and the boundary is represented by the depression of the Dzungarian gate.

